

Fecha: 26-12-2024

2.600 Tiraje: Cm2: 431,2 VPE: \$ 227.657 Medio: La Estrella de Tocopilla Lectoría: 7.800 La Estrella de Tocopilla Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: Hallazgos arqueológicos Codelco en Tocopilla de la desalinizadora de retrasan la construcción

Hallazgos arqueológicos retrasan la construcción de la desalinizadora de Codelco en Tocopilla

Desde zapatos de la época salitrera hasta puntas de flecha entre los objetos encontrados.

Redacción

a construcción de la planta desalinizadora Aguas Horizonte en el sector sur de Tocopilla, cerca de Punta Blanca, provecto con una inversión de más de US\$1.000 millones que tiene como objetivo abastecer de agua a las divisiones mineras de Codelco, está experimentando retrasos de hasta cuatro meses debido a hallazgos arqueológicos en el terreno donde se desarrollan los trabajos.

Estos descubrimiensegún consignó www.soyantofagasta.cl, han obligado a la empresa a esperar las autorizaciones del Consejo de Monumentos Nacionales para proceder con el rescate de los objetos encontrados.

HALLAZGOS

Durante la discusión del proyecto en la Comisión de Economía del Senado. el gerente general de Transelec. Arturo Le Blanc, relató uno de los hallazgos. "En el proyecto (Aguas Horizonte) de Codelco encontramos una botella de Pepsi del año 60' o 70', que fue considerada un hallazgo arqueológico", comentó.

Por su parte, el gerente general de Aguas Horizonte, Alex Miquel, explicó en entrevista con Ex-Ante que los hallazgos no se limitan a objetos modernos, sino que incluyen elementos de gran valor

"Al principio, encontramos botellas de vidrio, un par de zapatos de la época salitrera y huellas



A RAÍZ DE LOS HALLAZGOS ARQUEOLÓGICOS SE HAN RETRASADO EL AVANCE DE LAS OBRAS EN HASTA CUATRO MESES.

troperas, es decir, sitios arqueológicos que evidencian actividades de transporte", detalló Miguel. Además, recientemente se hallaron puntas de flecha y fragmentos de pie-

"Obviamente, en nuestra geografía, cuando realizas un proyecto de esta envergadura, de miles de hectáreas, te vas a encontrar con algo", agregó Alex Miquel.

Hasta el momento, se han documentado alrededor de 60 hallazgos arqueológicos e históricos, lo que ha provocado una significativa demora en el proceso de construcción.

Miquel explicó que la liberación de estos sitios es un proceso largo y complejo: "Primero tienes que informárselo al Consejo de Monumentos Nacionales, luego ellos toman conocimiento, proponen medidas, hacen un informe, y así sucesivamente. Todo el proceso puede tardar un año o más hasta que puedas liberar el lugar", indicó.

Este retraso no solo ha afectado el cronograma de trabajo, sino que también ha requerido una importante inversión de recursos por parte de la empresa para gestionar los trámites y asegurar que el proyecto no se detenga por completo.

Aunque algunas de las zonas de rescate ya han sido liberadas, otras siguen esperando autorización para ser desbloqueadas por el Consejo de Monumentos Nacionales. Sin estas aprobaciones, la construcción no puede avanzar en esos sectores.

El proyecto Aguas Horizonte incluye una tubería de 160 kilómetros que llevará el agua desde la planta desalinizadora hasta un depósito en la mina Radomiro Tomic, cruzando principalmente áreas desérticas.

RETRASOS PREVIOS

La iniciativa ya había enfrentado retrasos previos. En 2019, la adjudicación del contrato fue postergada debido a la cancelación del proceso anterior.

Finalmente, el consorcio formado por Marubeni y Transelec fue seleccionado al presentar una oferta más competitiva. En esa ocasión, se decidió ajustar el proyecto a las nuevas definiciones del plan minero de Codelco, incorporando la red de distribución de agua desde el reservorio en Radomiro Tomic hacia las demás divisiones ©